

Changements de la relation hommes-bêtes: les évolutions de la protection des animaux en Suisse et ailleurs

Andreas Steiger

(ex-)Division détention et protection des animaux, Faculté Vetsuisse, Université de Berne

Les législations sur la protection des animaux en Suisse et au plan international, les paiements directs dans l'agriculture, le marché, les labels, les consommateurs, l'information et l'éducation, et la recherche ont eu des conséquences remarquables pour le bien-être des animaux. Des exemples sont montrés pour les animaux de rente, les chevaux, l'expérimentation sur animaux, les animaux dans les zoos et les animaux de compagnie.

Parallèlement à des effets positifs, de nombreux problèmes sont apparus en matière de mise en application. Les infractions en matière de protection des animaux dans le domaine des animaux de compagnie sont nettement en augmentation ces dernières années, particulièrement en ce qui concerne les chiens.

Sur le plan international, le droit de la protection des animaux a fait des progrès (notamment en Suède et Autriche, au Conseil de l'Europe à Strasbourg, à l'EU à Bruxelles, à l'OIE à Paris).

Des nouvelles tendances essaient d'augmenter le niveau de la protection des animaux au-dessus des critères «classiques» (pas de souffrances, douleur etc.): critères de la «dignité de la créature», l'animal n'est «pas une chose», postulats de «droits» de l'animal. Cependant les relations hommes-bêtes restent pleines de contradictions.

Lecture :

Steiger A., 2006, « Animaux de compagnie: hébergement, élevage et bien-être » in *Regard éthique – Le bien-être animal*, Editions du Conseil de l'Europe, 121-146, ISBN-10 92-871-6015-5.

Lectures d'approfondissement:

Samraus H.H., 1997, „Geschichte des Tierschutzes“, in Samraus H.H. und Steiger A. (Hrsg.), *Das Buch vom Tierschutz*, Enke, 1-17.

Ruh H., 1997, „Tierrechte - neue Fragen der Tierethik“, in Samraus H.H. und Steiger A. (Hrsg.), *Das Buch vom Tierschutz*, Enke, 18-29.

Goetschel A.F., 1997, „Tierschutzrecht im Wandel“ in Samraus H.H. und Steiger A. (Hrsg.), *Das Buch vom Tierschutz*, Enke, 906-928.

La dignité de l'animal, 2001, Commission fédérale d'éthique pour le génie génétique dans le domaine non humain (CENH) et Commission fédérale pour les expériences sur animaux (CFEA), www.ekah.ch.